

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 11 de Septiembre de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.308

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

LA EDUCACIÓN Y LA TIRANÍA

Un ejemplo y una advertencia

La enseñanza neutra establecida en las escuelas primarias de Francia por las leyes jacobinas de aquel país, ha venido á parar en poco tiempo, por la natural degeneración de lo malo, en una insostenible propaganda de ideas antipatrióticas y antisociales, pues los maestros de primera enseñanza, hechos, con notoria imprudencia, servidores de la República sin Dios, han ido resbalando con rapidez por la escurridiza pendiente, y hoy, no satisfechos con ser republicanos y ateos, se incorporan por legiones á los partidos extremos, y son prácticamente propagandistas del socialismo y del anarquismo.

Y no faltan algunos que, en la misma escuela, hacen bafa del Catecismo y de la religión, de la bandera nacional y de la Historia patria.

Tamaños desafueros han provocado una vigorosa protesta de los padres de familia, que no podían soportar estos asesinatos de las virtudes cristianas en las angelicales almas de sus hijos, y después de haber llevado á los Tribunales de justicia á los infames maestros, que así abusan de su puesto y de su autoridad, han creado una Asociación, que va extendiéndose por todos los departamentos franceses, para contener los desmanes de tales funcionarios públicos, vigilando su labor y aprovechando todos los medios legales para hacerles cumplir con sus deberes pedagógicos.

Y tomando el problema en el estado en que la realidad le ofrece (única manera de emprender racionalmente las obras de restauración católica) han comenzado por exigir el estricto cumplimiento de las vigentes leyes de enseñanza en aquella República, que establecen la libertad de conciencia y estatuyen la neutralidad escolar.

La libertad de conciencia y la neutralidad escolar son positivamente dos males funestísimos; pero los católicos franceses los aceptan como arma para luchar contra la propaganda antirreligiosa, antisocial y antipatriótica, que es un mal mucho mayor.

No han faltado católicos franceses que, aspirando á conseguir de repente el mayor bien, han puesto dificultades á la obra; pero el buen sentido de los más se ha impuesto al fin y la Asociación de Familias para hacer respetar la neutralidad de la escuela y la libertad de los niños se extiende rápidamente por todo el territorio de la República.

—¿Qué pretendéis con esa Asociación?— dicen los católicos radicales de Francia.—¿Hallareis pruebas de las faltas de los maestros? ¿Vais á comprometer á vuestros hijos en esa obra de policía judicial? ¿Aceptareis de grado el oficio de espías y delatores?

Pero los organizadores de la Asociación, que han ido á ella con el consejo

y la aprobación de las autoridades eclesiásticas, lamentando la actitud de los exaltados, han contestado á tales argucias diciendo:

—Bastan los libros, los cuadernos de ejercicios escritos y los inocentes relatos que los niños hacen de las escenas escolares en su casa para tener cabal idea de lo que el maestro hace en la clase.

Eso que llamais espionaje y delación son obligaciones estrictas para conseguir el triunfo de la justicia y de la verdad.

Frente á un maestro que nos hace traición, no debe acobardarnos el respeto humano de aparecer como delatores.

Nosotros no podemos elegir actualmente entre la escuela laica y la escuela confesional: hemos de llevar necesariamente nuestros hijos á la escuela laica, luego estamos obligados á procurar que esta escuela sea menos mala cada vez, hasta que podamos convertirla en buena.

Y todavía han dado á tan estériles de clamaciones otra respuesta mejor, organizando rápidamente la Asociación de Familias á que antes nos hemos referido.

Y el hecho solo de que la Asociación exista, ha contenido inmediatamente en su vil propaganda á muchos maestros de instrucción primaria.

No tienen los estatutos de la citada Asociación interés inmediato para nosotros los católicos españoles, y por esto no los traducimos ni extractamos; baste indicar que el artículo 2.º declara que el fin de la Asociación es «mantener en las escuelas públicas de primera enseñanza el culto al patriotismo y á las tradiciones nacionales y hacer respetar en aquellos establecimientos docentes la neutralidad religiosa.»

La organización de esta fuerza social es sencilla y permite extenderse á los departamentos y á los cantones.

Y como las obras sociales no pueden prosperar sin medios económicos, los asociados han convenido en una pequeñísima cotización de 50 céntimos anuales.

El problema de educación que apenas á los católicos franceses no se da, por fortuna, en las escuelas primarias españolas; pero de la conducta de aquellos hombres de buena voluntad, podemos tomar ejemplo para otras de acción católica en España, y sobre todo, nos advierte de los gravísimos peligros que entraña para la vida nacional la enseñanza en que habían vaciado la Escuela Moderna de Barcelona Ferrer, Morral y Odón de Buen.

Por esto nos parecerá poco cuanto se haga en España contra la influencia de esas corrientes tan prácticamente racionalistas en las escuelas de primera enseñanza de nuestra Patria. —B.

Desde Casablanca

Esta mañana ha venido á la plaza un moro protegido español, llamado Absalam Harizi, que ha escapado providencialmente de manos de los cabileños. Hicieronle éstos prisionero á raíz de los acontecimientos primeros, y uno de los jefes lo retuvo, dispuesto á venderlo como esclavo, á pesar de ser blanco.

Al efecto, lo exponía en el zoco de Taddet, donde tenía que dejarse examinar como una mercancía cualquiera.

El domingo estaba ya ajustado á punto de ser vendido, cuando en lo mas fragoroso del combate cayó una bomba en el mismo mercado, y al estallar mató al vendedor y malherió al comprador. Herido también, aunque levemente, el moro cautivo pudo escapar, y tremolando una bandera blanca, llegó hasta el campamento francés.

Refiere que cuando toda la artillería francesa entró en fuego, las bombas y la metralla llegaban hasta el campamento moro, y que cuando el combate terminó produjo gran confusión, pues las tribus venidas del interior solo ansian el botín. Muchos moros, convencidos de que ya no puede haber saqueo, se llaman á engaño. Han venido de largas distancias mal armados—algunos por toda arma llevan garrotes—y resulta que solo sirven para carne de cañón.

Cuando este fugitivo abandonó el campo, estaba en una extensión de cuatro kilómetros próximamente, entre los campamentos de Taddart y Timebil, ocupado por dichos tribus recién venidas.

Habitan en tiendas hechas de pelo de camello y de cabra, atan en hilera sus caballos, y pasan el día bebiendo thé y fumando opio, exaltándose con amenazas á los «perros franceses» y prometiendo beber su sangre. Esto de beber su sangre no es todo hipérbole, pues son los cabileños del interior tan fieros y salvajes, que en mas de una ocasión, la han bebido de los adversarios que degollaban.

Lo que mas les irrita ahora á estos marroquíes, en la lucha presente, es verse combatidos por moros mismos, pues los spahis y los goumiers de que se compone el grueso de las tropas francesas, son musulmanes, aunque se les considere como renegados.

Cada cabileño tiene que preocuparse de guardar y defender su caballo, su tienda y los objetos de su pertenencia, pues al menor descuido se roban unos á otros. Acontece diariamente que los que van al tiroteo, cuando regresan al campamento se encuentran desvalijados por los que quedaron.

Según cálculos del comunicante, los indígenas concentrados entre Taddart y Timebil serian unos 20.000, pero supone que hay un núcleo, también muy grande, de unos 10.000 alrededor de la alcazaba de Merchich, y que hasta año-

ra apenas han entrado en combate.

Cuenta también que un día hallaron en el campo un obús sin estallar, y deseando conocer su mecanismo, llamaron á uno de sus armeros, muy entendido en arreglar espingardas, pero desconocedor en absoluto de las máquinas de guerra.

Al hombre no se le ocurrió otro medio que emplear el martillo. Muchos moros formaron círculo para presenciar la operación. Al tercer martillazo la bomba hizo explosión, y mató al armero y á los curiosos.

Como el año pasado la cosecha fué buena, las cabilas están bien provistas de trigo y de cebada, y tienen para sostenerse; pero por temor á la rapacidad de las tribus venidas del interior, han escondido el grano en depósitos subterráneos (los *silos*). Tampoco andan mal de dinero, pues hace años que no pagan un céntimo de contribución y las cosechas de estos últimos tiempos fueron buenas.

También lo sería la del año que viene, pero con la presencia de las tribus guerreras, ¿quién siembra?

Es'o es lo que lamentan los moros labradores, primeros interesados en que la paz se restablezca pronto.

Noticias de todas partes

UNA NUEVA ISLA

Los casos de presentarse islas desconocidas en las rutas seguidas por los barcos son muy frecuentes, y especialmente á raíz de ocurrir esos grandes fenómenos sísmicos que ponen en conmoción la corteza terrestre.

A raíz del temblor de tierra de California, los marineros de la fragata americana «Albatros» observaron que había aparecido una nueva isla á poca distancia de las dos que forman el grupo de las Bogosloff, en el mar de Behring, y á 120 millas al Sur del grupo de las Pribyloff.

Las dos primeras islas estaban separadas por un estrecho que habían formado las olas en 1796.

Una de ellas alcanzaba 30 metros de altura al ser reconocida la primera vez, pero fué aumentando hasta llegar á 120, en 1825; iniciose algunos años más tarde el decrecimiento y actualmente no se eleva más que 82 metros. Durante los primeros años de su existencia había en aquella isla un volcán en actividad, que se encuentra actualmente extinguido.

Es conocida esta isla por el nombre de Isla del Castillo.

La segunda tenía en su cima un volcán que estaba en período de actividad desde hace algunos meses. Llámase esta isla la Isla del Fuego.

La descubierta por los navegantes de la «Albatros», está formada por lavas y rocas desmenuzadas y aparece coronada de nubes de vapor y humo que se escapan de los muchísimos pequeños cráteres que rodean su base, y cuyas rocas

están revestidas de una capa de azufre. Con la aparición de esta isla, han coincidido señales de extinción en el cráter de la Isla del Fuego.

Tanto ésta como la del Castillo, aparecieron á raíz de ocurrir algún fuerte temblor de tierra, y se deduce que la aparición de la tercera ha sido consecuencia del terremoto de San Francisco de California; pero los geólogos no convienen en esta circunstancia, por creer que el fenómeno sísmico no ha podido dar motivo á la formación de una isla á 2.000 millas de donde tuvo lugar. Entienden que no es necesario averiguar las causas de la formación de esta nueva isla, pues claramente aparecen como puramente locales á consecuencia de su constitución volcánica.

Otro caso de encontrarse los navegantes con islas desconocidas en el rumbo que acostumbran á seguir, fué el ocurrido á Cook en el siglo XVIII, y dieciocho años antes de aparecer la más antigua de las Bogolboff.

Descubrió Cook una isla en forma de pilar, á la que bautizó con el nombre de Roca del Navío, pero desapareció algunos años después entre las olas.

Esta misma suerte es la que está reservada á otra isla que ha surgido en el estrecho de Chedule, costa de Birmania. Trátase de una isla de cinco metros de altura por ciento de diámetro, y en la cual ondea, sin embargo, el pabellón de Inglaterra.

En el Ayuntamiento

(SESIÓN DEL DÍA 9)

Presidió el Alcalde D. José M.^a Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsetí, García, Sintes Pascuchí, Pons Gomila, Pons Pons y Carreras Orfila.

Acuerdos

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á D. Juan Gornés Sintes para reconstruir el frontis de las casas números 100 y 102 de la calle Cos de Gracia.

Conceder licencia á D.^a Antonia Pavia Pons para introducir reformas en la casa n.^o 31 de la calle de la Arravaleta.

Quedar enterado de no haberse presentado reclamación contra el pliego de condiciones para la subasta de las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta Larga.

Que la música toque los días de costumbre durante todo el presente mes, siempre que las circunstancias del tiempo lo permitan.

Celebrar un concurso para la compra en San Clemente de un edificio escuela de niños, otra escuela de niñas y casa-habitación para la señora maestra, por un total de 12.919 pesetas pagadero en diez anualidades devengando el saldo el interés anual del cuatro por ciento.

Formalizar un compromiso para la adquisición de un edificio situado en la calle de Prieto y Caules con destino á primera escuela de niños de esta ciudad y casa-habitación para el maestro bajo el tipo de 39.250 pesetas pagaderas en veinte anualidades devengando el interés de cinco por ciento anual.

Aprobar el ante-proyecto de reconstrucción de la escalera de la segunda escuela de niñas de esta ciudad presupuestado en 2.312 pesetas 50 céntimos.

Celebrar concurso público para contratar la construcción de un urinario en el mercado del Carmen bajo el tipo de

554 pesetas 14 céntimos.

Quedar enterado de haber sido trasladado al Instituto de Tarragona don Francisco Cidón Navarro profesor de Dibujo del de esta ciudad.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Agosto.

Quedar enterado del reparto, entre los Ayuntamientos de Menorca, del presupuesto carcelario para 1908 publicado en el «Boletín Oficial» del día 31 de Agosto.

Quedar enterado de la R. O. de 22 de Agosto último autorizando á este Ayuntamiento para invertir en el arreglo del nuevo local del Cos Nou donde se ha de instalar el Escuadrón Cazadores de Menorca, el saldo que el Municipio falta entregar al Estado de las 20.000 pesetas destinadas para la construcción de un cuartel de Caballería en esta ciudad.

Quedar enterado de la circular que sobre emigración publica el Sr. Gobernador de la provincia en el «Boletín» del 3 del corriente mes.

A petición del Sr. Pons Sitges se acordó solicitar del Sr. Ministro de la Guerra que el cupo de este año para esta ciudad señalado por R. D. del primero del actual se modifique guardando igual proporción que el de la Península. Además se acordó solicitar el apoyo de todos los Ayuntamientos de Menorca.

Cuentas

Quedar enterado de las siguientes:
Pesetas

De aceite y petróleo suministrado por el contratista señor Riudavets	99'86
Del alumbrado público de Agosto	693'50
De alumbrado de Agosto del paseo de Isabel II	163'50
De alumbrado de Agosto de la Miranda	75'96
De impuesto al Tesoro sobre el alumbrado de Agosto	93'29

A informe

De la Comisión de Hacienda:
1.^o Piden se conceda plaza de gracia para cursar la segunda enseñanza en el Instituto de esta ciudad D. Casimiro Rodrigo Gómez, D. Santiago Seguí Pons, D. Carlos Huguet Rotger, doña Marina Allés Pérez, D. Francisco Javier Cardona y D. Miguel Gelabert Teixidor.

2.^o Relación de efectos inutilizados por pertenecer á D. Juan Seguí Manent fallecido de enfermedad contagiosa.

De la Comisión de Policía urbana:
1.^o Instancia de los vecinos de la calle Nueva pidiendo se acuerde cambiar la dirección que en la actualidad siguen los carruajes por dicha calle.

2.^o Instancia de D. Juan Mir Saura, pidiendo permiso para ensanchar la puerta de entrada de la casa n.^o 10 de la calle del Norte, sustituir la del sótano por una aspillera y recorrer una ventana.

3.^o Pliego de condiciones para la subasta de reconstrucción de la escalera de la segunda escuela de niñas.

4.^o Con motivo del incendio ocurrido en la calle de Prieto Caules el señor Alcalde excitó á la Comisión para que estudie las proposiciones pendientes acerca de dicho particular y presente dictámen al Ayuntamiento.

De la Comisión de Caminos: Proposición de los Sres. García y Pons Pons de construir una pared en los Agotars. Y se levantó la sesión.

Cartera de Mahón

A las 14 de hoy ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona y escalas, el vapor correo «Vicente Sanz».

En dicho vapor han llegado, con destino al «Teatro de Verano», los artistas acróbatas Mr. Fougart y señora.

En el vapor «Vicente Sanz» ha llegado hoy de Barcelona nuestro distinguido amigo el abogado D. Pedro Pons Vidal, acompañado de su señora esposa y de su señora tía política.

Sean bienvenidos.

En el mismo vapor han llegado el teniente de Infantería Sr. Michelena y el primer Oficial del vapor correo «Ciudad de Mahón», D. Francisco Fernández y Huguet, á quienes saludamos.

Anoche se reunió en la Biblioteca Popular, en sesión general extraordinaria, la Adoración Nocturna, habiendo acudido gran número de adoradores activos y honorarios y jóvenes tarsicianos.

Después de leída el acta de la sesión anterior, que mereció la aprobación de los concurrentes, el Sr. Presidente dió lectura á un proyecto de constitución ó creación de un Orfeón eucarístico anejo á la Sección Adoradora de Mahón.

Mereció dicho proyecto la aprobación de la Junta y por aclamación quedó acordada la constitución, aprobándose igualmente el Reglamento por el cual ha de regirse el «Orfeón eucarístico».

Acto seguido procedióse á la designación de la Junta que ha de gobernar y administrar el Orfeón, quedando nombrados los siguientes señores:

Director Artístico.—D. Domenico Bellissimo.

Sub-Director.—D. Gabriel Ruiz Verd.

Presidente.—D. Pablo Bilbao.

Vice-Presidente.—D. Bartolomé Tudurí.

Tesorero.—D. Francisco José Sturla.

Archivero.—D. Francisco Cubí.

Secretario.—D. Felipè Ortega.

El Sr. Bilbao en breve y elocuente discurso, dió las gracias por su elección y, con la modestia que le enaltece, manifestó que, á pesar de su insuficiencia, estaba dispuesto á hacer cuanto pudiera en pró del Orfeón.

Con aplausos fueron acogidas estas manifestaciones del Sr. Bilbao, felicitándose todos por juzgar muy acertada su elección para Presidente.

Terminada la Junta inmediatamente quedaron inscriptos como socios protectores 18 y como orfeonistas 28.

Ayer á las doce se reunió la Junta de Sanidad convocada por el Sr. Alcalde, para acordar lo procedente respecto al ganado que se introduzca en Menorca para el consumo público.

Están ya muy adelantadas las obras de instalación del nuevo Palacio de Justicia, habiéndose empezado hoy á dar la última mano de pintura á las puertas interiores del edificio y arreglo de ciertos detalles para completar dicha instalación.

Por tratarse de un artista que ha de formar parte de la Compañía de ópera que ha de actuar en nuestro Principal durante la temporada de invierno, copiamos de la «Revista Teatral Ilustrada», de Barcelona, correspondiente al día 30 agosto último, lo siguiente:

«Tenor Costa. —Este reputado artista

que junto con su esposa ha cantado la «Aida» y «Trovatore», no necesitamos hacer grandes elogios ya que desde hace tiempo tiene el cartel hecho: con justicia diremos que Costa es el tenor de fuerza que actúa en el Bosque, que sus notas agudas son muy sonoras y que tiene á mas de mucho gusto en el canto, un completo dominio de la escena, cosa muy importante para los que pisan los escenarios y de lo cual carecen muchos de los artistas que se dedican al belcanto.»

Mucho nos congratulamos de los elogios que hace la prensa de Barcelona al simpático artista y deseamos de veras que podamos confirmarlo nosotros al presentarse ante nuestro distinguido público por tercera vez.

Por creerlo completamente curado, el Médico titular de Mercadal ha dado de alta el caso de viruela de Fornells.

Las proposiciones presentadas hoy en las Casa Consistoriales para las obras que han de efectuarse en la *Curtiduría del Cos Nou*, son las siguientes:

Pestass

D: José Morales Úrsula.	2.623'91
D. Francisco Ferrer Balles- ter.	2.693'00
D. José Vacarissas Bustaman- te.	2.750'00
D: Rafael Quintana Carreras	2.270'00

Habiendo sido adjudicadas á este último, cuyas proposiciones son las mas convenientes para el Ayuntamiento, que ha tenido á su favor un resto de 779 pesetas dentro del tipo marcado para la subasta que era de 3.049.

El día 5 de este mes falleció en Felanitx la distinguida Maestra de la segunda escuela elemental de aquella ciudad doña Catalina Mesquida Masutí á la edad de 56 años. Habia regentado largo tiempo la segunda escuela de niñas de esta población, instalada en el Claustro del Carmen, con gran complacencia y aprovechamiento de las muchas discípulas que á ella asistían.—E. P. D. A.

De «El Eco de Ciudadela» de ayer:

«Hemos visto con gusto que se están haciendo los preparativos necesarios para instalar una línea telefónica, que comunicará en breve, desde el pintoresco predio «Son Saura», propiedad de nuestro distinguido paisano el Diputado provincial Excmo. Sr. Conde de Torre Saura, á su casa-palacio en esta ciudad.»

—«Sabemos que es esperado en Ibiza el Excmo. y Revdmo. Sr. Obispo de Sión, hijo de aquella isla. Grande sería la satisfacción de estos habitantes, si un día pudieran ser honrados con la visita de tan ilustre Obispo, una de las mas distinguidas glorias del archipiélago balear, y uno de los mas brillantes astros del firmamento oratorio español contemporáneo.»

ESCUELAS PRÁCTICAS

Esta mañana ha dado comienzo el Regimiento Infantería de Mahón n.^o 63 á las Escuelas prácticas consignadas en la Real Orden de 26 de Marzo.

He aquí el programa de las mismas tomado de la Orden del Regimiento dada ayer:

Día 11. Combate sin blancos; Supuesto.—Fuerzas desembarcadas en cala Mezquida toman posiciones en las alturas comprendidas entre el camino nuevo y viejo de dicha cala. Una compañía que constituye la vanguardia de una columna que ha salido de la For-

taleza de Isabel II divisa á las citadas fuerzas de desembarco al llegar al vértice geodésico de Cala Llonga. Combate.—Retirada del enemigo á las alturas inmediatas y al S. de Cala Mezquida. Retirada de la compañía ejecutante al Pla d'es Tets. La compañía ejecutante será la 1.ª del 2.º batallón.

Día 12.—Preparación para el ejercicio del día 13.

Día 13.—La compañía ejecutante forma parte de un Batallón que sale de Mahón para Cala Mezquida por el camino de Biniserna, al llegar á la altura marcada en el croquis con la letra g, y de cota 73'46 se divisa el enemigo que representado por siluetas ocupará la altura j, (63'74). Despliegue.—Combate. Persecución. La compañía ejecutante será la 1.ª del primer batallón.

Día 14.—Preparación para el día 16.

Día 15.—Descanso.

Día 16.—Un batallón formando parte de otras fuerzas tiene la misión de defender las alturas inmediatas á Cala Llonga, este batallón tendrá una compañía, la cuarta del 1.º, ocupando y defendiendo la altura en que se halla el vértice geodésico, las otras compañías estarán en situación de espera convenientemente resguardadas. Para el desarrollo de este tema tendrán en cuenta las observaciones de la Escuela Central de Tiro en el segundo de los problemas que ha remitido.

Día 17.—Preparación para el ejercicio del día 18.

Día 18.—La fuerza del Regimiento constituyendo un batallón se dirigirá á atacar las alturas inmediatas al cabo Negro que se hallarán ocupadas defensivamente por figuradas fuerzas de Infantería y Artillería. Avance del batallón bajo el fuego de la Artillería. Prolongación por la derecha del primer escalón de combate con la 3.ª compañía del 1.º batallón la que ejecutará cuanto previenen las observaciones del primero de los problemas remitidos por la Escuela Central de Tiro.

Día 19.—Servicio de seguridad de una brigada que vivaquea á unos 300 metros al N de las casas prediales de San Antonio. La 2.ª compañía del 2.º batallón montará el citado servicio en el sector comprendido entre Cala Mezquida y la fuente llamada del Pino.

Día 20.—Preparación para el ejercicio del día 21.

Día 21.—Marcha á Son Tema por el camino de Addaya. Retirada á Manón por el camino de Santa Catalina. La compañía de vanguardia será la 3.ª de 1.º.

Las compañías ejecutantes de los diferentes ejercicios se organizarán al pie de guerra completándose á este objeto con fuerza que por igual será facilitada por las demás compañías del Regimiento.

El traje para la ejecución de los supuestos señalados será el de campaña con mochila sin manta ni capote y con las prendas señaladas para el equipo á la ligera en el artículo 411 del Reglamento para el Régimen interior de los cuerpos del Ejército.

Los días señalados en el programa como de preparación para los distintos ejercicios serán empleados por la fuerza del Regimiento en la práctica del orden abierto, ejercicios de combate y trabajos de fortificación de campaña en los sitios que previamente se señalarán.

La hora de empezar los supuestos proyectados será dada en la orden del Cuerpo del día anterior al mismo.

El Jefe nombrado por mí para la dirección de cada ejercicio, el Capitán de la compañía ejecutante y los subalternos y clases de la misma así como los testigos presenciales del supuesto desarrollado darán el más exacto cumplimiento á la regla (c.) base 1.ª de la citada Real Orden.

2.º Para efectuar el ejercicio práctico de mañana, se formará un batallón, sirviendo de base el 2.º y formando en cabeza la compañía ejecutante. Se tomará diana á las 4, escuadra para la formación á las 4 y media saliendo la fuerza del cuartel á las 5, al mando del Comandante D. Félix Fernández Barceló, que se encargará de la dirección del supuesto táctico que se va á desarrollar.

Los oficiales que no tengan puesto fijo en la formación se hallarán al toque de escuadra en el cuartel.—El Coronel, *Faume*.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Por lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijoon señala las siguientes variaciones atmosféricas:

El miércoles 11, al apartarse por Italia el centro de bajas presiones mediterráneas, llegará á Irlanda una borrasca y aparecerá en Madera otra depresión. Se producirán lluvias y algunas tormentas en el O. de la Península, desde donde se propagarán hasta el Centro.

El jueves 12, continuarán actuando centros de baja presión en las islas Británicas y en el SO. de Portugal, por lo que la situación meteorológica de la Península será parecida á la del día anterior.

El viernes, 13, abordará el Cantábrico una depresión de cierta intensidad que, combinada con el mínimo que pasará por el Estrecho, ocasionará en nuestra Península lluvias y tormentas bastantes generales, con vientos del tercer cuadrante.

La depresión del Cantábrico pasará al NO. de Francia el sábado, 14, y el mínimo del Estrecho accionará en el Mediterráneo, entre Baleares y la costa de Levante. Seguirán produciéndose lluvias y tormentas, particularmente desde el Cantábrico, por el Centro al Mediterráneo, con vientos de entre SO. y NO.

Las depresiones de los días anteriores estarán el domingo 15 en el mar del Norte y en el Mediterráneo superior, y causarán alguna lluvia y tormenta en la mitad oriental, principalmente en el N. y NE., con vientos del 4.º cuadrante. En el SO. y S. de la Península, será algo sensible la acción de un mínimo que se formará entre Cádiz y el Estrecho.»

El Cav. Pellerano dará á las nueve menos cuarto de la noche de hoy una bonita función de prestidigitación y transformaciones que efectuará á la vista del público ó sea sin retirarse del escenario, en el salón de la Academia Mariana de San Estanislao.

También cantará varias piezas de ópera acompañadas al piano por su señora esposa.

Dado lo escogido del programa, es de esperarse vea aquel salón concurrido esta noche.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Para esta noche una sección, empezando á las nueve y cuarto.

TEATRO DE VERANO

Dos secciones, también para esta noche, á las nueve y á las diez y cuarto.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES		VALORES PÚBLICOS	
		Madrid 10.—4 f.	
4 por 100 interior.	81'15		
Idem 5 por 100.	000'00		
Acciones Banco España.	000'00		
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00		
Paris á la vista.	14'20 á 14'40		
Londres á la vista.	28'76 á 28'73		

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Entrado el 11.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Vicente Sanz».

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:
Día 8 septiembre.—1 vaca, 207 kilos, huerto de Fullana (Ciudadela); 1 id., 133, Biniucalá (Mercadal); 1 ternera, 94, Félix Roselló (Alayor); 1 id., 101, propia; 1 carnero 12, Lluçalsaladent (Alayor); 5 cahrns, 52, Juan Mercadal (id.), y 2 id., 16, Antonio Palliser (id.).

SEMÁFORO OFICIAL

Vigla de Bajolí 11.—8 m.
Barómetro 758'4; ventolina del S.; mar llana; cielo claro; horizontes brumosos.

CULTOS

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de las Viñas y San Proto.
Santo de mañana.—Stos. Eulogio, Leoncio, Teóduo y Silvino.
La oración de las Cuarenta-Horas continúa

en la iglesia parroquial de S. Francisco, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

Nuestros telegramas

Loco

Palma 10.—15'50.

El Capitán de una draga holandesa que de Rotterdam se dirigía á Chile enloqueció en la travesía y sus tripulantes acordaron arribar á Vigo.

El loco se negó á entregar la documentación sanitaria habiendo sido preciso violentar la puerta del camarote y descerrar la caja de hierro donde se aguardaba.

Troteo.—Conferencia.—Las Cortes

Palma 11.—7'30.

Telegrafían de Casablanca que ha tenido lugar un verdadero tiroteo entre las cabilas y las tropas francesas.

Comunican de San Sebastián que S. M. el Rey ha conferenciado nuevamente con el Sr. Maura. A dicha conferencia asistieron los señores Allendesalazar, Dato y Mr. Revoil.

Confírmase la noticia de que la reapertura de las Cortes tendrá lugar el día 10 del próximo Octubre.

Operación del Rey.—Los barcos españoles

Palma 11.—7'35.

Por noticias recibidas de San Sebastián se sabe que hoy el médico francés Mr. Moure extirpará á S. M. el Rey los atenoides nasales. La operación es sencilla, careciendo en absoluto de importancia.

Telegrafían de Cadiz que han fondeado en aquel puerto los buques españoles «Pelayo» «Princesa de Asturias» y «Proserpina».

Súbdito inglés

Palma 11.—7'40.

Afirman de Marruecos que El Raisulí ha sido declarado súbdito inglés, quedando por ello bajo el amparo del pabellón británico.

Concédese á esta noticia una gran trascendencia.

Destinos

Palma 11.—7'45.

Ha sido nombrado Gobernador Militar de Figueras el general Morrell.

Se ha acordado el nombramiento para 2.º Jefe de Menorca del Exmo. Sr. D. José Nanetti Bocalán.

Pertenece al Cuerpo de Carabineros y se halla de cuartel en Valladolid.

Exámenes.—Franquicia postal

Palma 11.—8'10.

La «Gaceta» de Madrid publica una Real Orden disponiendo que el 15 del próximo mes de Octubre se dé principio al examen previo para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas.

Otra Real Orden concede franquicia postal á la correspondencia particular de las fuerzas españolas estacionadas en Marruecos.

Regatas

Palma 11.—9'13.

En las regatas de balleneras ce-

lebradas en Arcachón los tripulantes del cañonero «Osado» ganaron el premio con la ballenera de seis remos, llevando una ventaja de cincuenta metros á sus competidores franceses.

De Marruecos

Palma 11.—9'30.

El ministro de la Guerra marroquí, ha encargado al Comisario de policía de la Legación francesa en Tánger, un proyecto de guardia municipal indígena.

Serán elegidos entre los moros mas reputados y tendrán una crecida remuneración.

El proyecto ha sido muy bien acogido por los miembros del Cuerpo diplomático.

Enlace

Palma 11.—10'50.

La prensa inglesa anuncia el próximo enlace de la princesa Sax condesa de Montigoso, con un joven artista de Florencia.

Viajes del Rey

Palma 11.—12'15.

Comunican de San Sebastián que S. M. el Rey saldrá de allí el día 22 del corriente para la Granja.

Desde este sitio saldrá el día 23 para asistir á las maniobras militares y el día 25 á la revista, regresando el mismo día á la Granja.

Mac-Lean.—Kabilas adictas.—Refuerzos

Palma 11.—12'20.

Dícese en Tánger que hoy será puesto en libertad Mac-Lean.

Algunas kabilas de la jurisdicción de Marrakesth se han adherido al Sultán Abdelaziz, jurándole lealtad.

Se preparan en Cádiz muchos refuerzos de tropa, para estar dispuestos á embarcar al primer aviso.

PALMER.

Fuego á bordo

Barcelona 11.—7'50.

Anoche se declaró un horroroso incendio en la bodega de proa número uno del vapor «Cabo de San Antonio».

Los primeros que acudieron á prestar auxilios fueron los tripulantes del crucero chileno «Ministro Zenteno».

A esta hora continúan las llamas su obra destructora, amenazando comunicarse al resto del buque.

Se hacen esfuerzos desesperados para conseguir su extinción. Las bombas trabajan incesantemente con objeto de inundar la bodega.

El cargamento del buque, que era de toda clase de mercancías, se supone totalmente destruido, lo que irrogará pérdidas considerables.

CORRESPONSAL.

Telegramas de 'La Marítima,,

Palma 11.

«Isla de Menorca» fondeado á las cinco sin novedad.—Ginart.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedías, hapatencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DR SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"

Serrano, 30, Farmacia

MADRID

es el principal del mundo.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1907

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 septiembre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

F O R M O S A

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ
LECÍTIMA**

Por cada bote que se compre

REGALAMOS

una linda muñeca con sus tres vestiditos completos

DROGUERÍA MAHONESA

Frente al Casino UNION (Diperet)

NUEVA, 8 ♦ MAHÓN

MOBILIARIO EN VENTA

Por retirarse sus dueños se venden sillería, cuadros, cómoda y espejo, bufet, sillas y mesa comedor, etc.

También se vende un atambique de 18 litros.

Solo por dos días. Calle del Angel, 11.

HISTOGENO

Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Antituberculoso» de Barcelona, La Coruña, Lisboa, etc., etc. para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia

y edfermedades consecutivas en general. Digestivo superior á todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España; Pérez Martín, Velazco y C.ª, Alcalá, n.º 7.—MADRID.

Precio máximo en toda España: Histógeno líquido 5'50 ptas; Histógeno granulado 5'50 id. 6—15

"MECHERO SOLAR,, Incandescencia para el gas

RECAMBIO DE MANGUITOS GARANTIZADOS

A PESETA UNO

dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

PROBADLOS Y OS CONVENCERÉIS

Calle de San Roque, n.º 9, esquina á la del Rosario.—MAHÓN. 22—30

Crédito Mercantil de Menorca

Se necesita un cobrador. Para informes dirigirse á dicha Sociedad. 3—3

COLOCACIÓN

En la calle de la Marina, número 13 hay un joven de 26 años que desea encontrar colocación de cocinero ó de cocher. 2—3

LA PELORITANA

Magnesia efervescente "BRIOSCHI,"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca: Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos, Plaza Príncipe, Mahón.

Confiteria «La Mahonesa» de D Sebastián Comellas, calle Casti- llo 38, Mahón.

Precio de un frasco granino color Topacio 0'75

» » Azul 1'00

» » confites 1'75

La onza de granino 0'20

30—30

SUBASTA

El domingo 15 de Septiembre, á las 11 de la mañana, se venderá en pública subasta, á voluntad de sus dueños, la casa n.º 8 de la Plaza de la Arravaleta de esta ciudad.

Nos títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del pro- curador D. Guillermo Goñalons, Angel, 10, en cuyo despacho se efectuará la su- basta.

Las personas que deseen visitar dicha casa pueden avistarse todos los días laborables de 9 á 1 con D. Vicente Montanari, en el escritorio de D. Juan Taltavull. 9—10

La rica miel de Menorca

Como este año la cosecha de miel en Menorca ha sido nula, solo podemos ofrecer á nuestros parroquianos unas pocas libras de este dulce al precio de 5 reales vellón la libra.

Y cuidado con comprar miel barata, pues de seguro será falsificado dicho artículo.

Tienda de Capblanc, Cifuentes, 25



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me he mité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habien- dolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accesible á todas las for- tunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido dis- tinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin du- da no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

BILLAR

Están para vender dos mesas de billar, en muy buen estado. Informes en el «Casino Unión». 3—3

MUEBLES

Los hay de varias clases y un piano, en muy buen estado para vender. Calle Nueva, 30. 3—3

PARA VENDER

Una casa en esta ciudad calle del Comercio, n.º 6. Otra casa en la Plaza del Retiro, n.º 8. Informarán el procurador D. José J. Perez Bocco, Isabel 2.ª n.º 44. 3—6

Para alquilar ó vender

Lo está la casa calle de Gracia, n.º 17. Informarán calle de Deyá, n.º 8. 4—5

PARA VENDER

Lo están una porción de solares en una viña, situada en la carretera de San Luis, antes de llegar en el primer kilómetro, á precios relativamente baratos, para informes y demás dirigirse á su dueño que vive en la misma viña, y en la casa re- cienconstruida. 2—3